



Revista Científica General José María Córdova
(Revista Colombiana de Estudios Militares y Estratégicos)
Bogotá D.C., Colombia

ISSN 1900-6586 (impreso), 2500-7645 (en línea)

Web oficial: <https://www.revistacientificaesmic.com>

Editorial: Contribuciones de Chile a la polemología contemporánea

Andrés Eduardo Fernández-Osorio

<https://orcid.org/0000-0003-0643-0258>

andres.fernandez@buzonejercito.mil.co

Universidad de Barcelona, España

Eduardo Andrés Hodge-Dupré

<https://orcid.org/0000-0002-4750-2986>

Universidad Finis Terrae, Santiago, Chile

Citación: Fernández-Osorio, A., & Hodge-Dupré, E. (2021). Editorial: Contribuciones de Chile a la polemología contemporánea. *Revista Científica General José María Córdova*, 19(35), 519-521. <http://dx.doi.org/10.21830/19006586.851>

Publicado en línea: 1.º de julio de 2021

Los artículos publicados por la *Revista Científica General José María Córdova* son de acceso abierto bajo una licencia Creative Commons: Atribución - No Comercial - Sin Derivados.



Para enviar un artículo:

<https://www.revistacientificaesmic.com/index.php/esmic/about/submissions>



Miles Doctus



Revista Científica General José María Córdova
(Revista Colombiana de Estudios Militares y Estratégicos)
Bogotá D.C., Colombia

Volumen 19, número 35, julio-septiembre 2021, pp. 519-521
<http://dx.doi.org/10.21830/19006586.851>

Editorial: Contribuciones de Chile a la polemología contemporánea

Editorial: Chile's contributions to contemporary polemology

Andrés Eduardo Fernández-Osorio

Editor en Jefe *Revista Científica General José María Córdova*

Eduardo Andrés Hodge-Dupré

Editor invitado

El presente número de la *Revista Científica General José María Córdova (Revista Colombiana de Estudios Militares y Estratégicos)* ofrece 14 artículos resultado de proyectos de investigación científica y tecnológica de académicos de Bosnia y Herzegovina, Chile, Colombia, Ecuador y Francia, quienes realizan aportes a los estudios militares y estratégicos desde una óptica transdisciplinar.

En especial, se incluye un dossier de siete artículos titulado “Contribuciones de Chile a la polemología contemporánea”. Este dossier fue planeado con un objetivo muy claro: exponer las miradas polemológicas que actualmente se están desarrollando en América Latina, particularmente en Chile, de donde provienen los artículos que lo componen.

De este trabajo colectivo se desprenden dos ideas fundamentales. En primer lugar, como lección de la polemología, la guerra y los conflictos armados deben analizarse desde múltiples perspectivas, sin limitarse ni a idealismos antimilitaristas ni a miradas restringidas a los aspectos militares. Mirar las acciones bélicas desde el prisma puramente militar es algo no solo obsoleto, sino también disfuncional. El camino más fructífero es considerar todos los aspectos vinculados con los fenómenos bélicos, dentro de los cuales, por cierto, la dimensión militar y la política son claves; pero también son fundamentales las dimensiones sociales e históricas, entre ellas las consecuencias múltiples en las personas y aquellas que perduran en el tiempo, como los temas limítrofes. Variables como estas son, sin duda, las más complejas que se deben considerar en este tipo de análisis.

CONTACTO: Andrés E. Fernández-Osorio ✉ andres.fernandez@buzonejercito.mil.co

Y en segundo lugar, queda en evidencia que en América Latina se está pensando en asuntos polemológicos, a pesar de su pasado y su presente relativamente sosegados. En comparación con otras regiones, esta ha sido bastante pacífica a nivel internacional. Ha habido conflictos nacionales e internacionales, pero nunca al nivel de Europa o de Asia. Incluso la poeta Gabriela Mistral valoraba esa vocación de paz que los países latinoamericanos habían cultivado durante su historia. Así, aun cuando los problemas que sufre América Latina son en su mayoría de otra índole, hay sin embargo un interés claro por pensar polemológicamente para comprender la historia de las guerras en la región, proyectar el futuro y prevenir los conflictos, y eso es un avance sustancial en este campo de estudio académico y militar.

Los siete artículos restantes corresponden a las secciones tradicionales de la *Revista*. El artículo “Propuestas para la acreditación de los institutos de las Fuerzas Armadas de Chile”, de la sección Educación y Doctrina, plantea mejoras a este proceso de acuerdo con las particulares necesidades y fortalezas de los centros educativos militares con respecto a los civiles. El segundo artículo, “El recurso a la fuerza militar en la emergencia sanitaria de COVID-19: una justificación”, de la sección Política y Estrategia, analiza diversas posibilidades para el uso de las capacidades de las fuerzas armadas en escenarios como el de la pandemia actual.

El artículo “Guerra y pestilencia: impacto de epidemias y pandemias en la historia hasta el siglo XX”, de la sección Seguridad y Defensa, hace un recorrido histórico de las pestes que han azotado la humanidad desde la Antigüedad, su coexistencia con las guerras y cómo esto ha cambiado el curso de la historia. De la misma sección, “El Ecuador en la sociedad del conocimiento. Una perspectiva desde la seguridad y defensa” evalúa el estado del país hermano en términos de ciencia, tecnología e I+D+i en este sector, estratégico para cualquier país.

La sección Fuerzas Armadas y Sociedad trae dos artículos. “En las aguas de la distinción. Imaginarios sobre el prestigio en la Armada Nacional de Colombia” investiga cómo se construye el prestigio en esta Fuerza, que está en un tránsito de una distinción basada en la clase social a una distinción basada en sus resultados académicos y operacionales. El artículo “La guerra total de Bolívar: guerra, política y revolución en la era de la Independencia” analiza la combinación de guerra regular e irregular en esta guerra y cómo fue en este caso el punto de partida para la construcción del Estado.

Finalmente, el artículo “Capacidades de los centros de investigación colombianos del sector aeronáutico militar y su enfoque estratégico”, de la sección Industria y Tecnología, a partir de un análisis robusto, encuentra que los centros de investigación en este sector tienen capacidades apropiadas para su estrategia, aunque se requiere fortalecer el desarrollo tecnológico y la innovación, factores clave para dicho sector y en general para las políticas nacionales de seguridad y defensa.

Por último, con gran placer anunciamos a nuestros lectores que a partir de este número se incorpora la tecnología Crossmark, desarrollada por Crossref, para mantenerlos

informados sobre cualquier cambio que tengan los artículos publicados. CrossMark es una iniciativa de CrossRef que proporciona una forma normalizada de localizar la versión oficial de un documento. La *Revista* reconoce la importancia de mantener la integridad de los registros académicos para investigadores y bibliotecas, razón por la cual garantiza que su archivo electrónico siempre cuenta con un contenido confiable.

Esta herramienta funciona a través de un ícono en la parte superior derecha de la portada de cada artículo, el cual, mediante un clic, informa al lector sobre el estado actual del documento, así como información adicional sobre su historial de publicación. Con esta nueva capacidad, la *Revista* garantiza cada vez más la calidad de sus contenidos, así como una constante actualización y cumplimiento de las mejores prácticas editoriales a nivel global.